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Gemeindeverband Öffentliche  
Sicherheit Untere Emme 
 

 
Protokoll der 2. Sitzung der Abgeordnetenversammlung OESUE 
 
Datum Donnerstag, 7. November 2024 
Beginn/Ende 19:30 Uhr bis 19.45 Uhr 
Ort Saal Anlage Bätterkinden SAB, Landshutstrasse 27, 3315 Bätterkinden 
 

   
Vorsitz Peter Kuhnert Präsident 
   
Abgeordnete 
 
 
 

Thomas Kellenberger 
Adrian Rothenbühler  
Jeannette Widmer  
 

Bätterkinden 
Utzenstorf 
Wiler 
 

Verbandsrat René Schneider 
Susanne Siegenthaler 
Roland Althaus 

Vize-Präsident  
Verbandsrätin 
Verbandsrat 

   
Sekretariat Jocelyne Kläy 

Michelle Steiner  
 

Geschäftsführerin 
Geschäftsführerin Stv. 
 

Gast Daniel Zimmermann Kommandant Feuerwehr 
   
Entschuldigt Martin Schneider Abgeordneter Zielebach 
   

 
Traktanden 
 
1. Protokoll der Abgeordnetenversammlung vom 20. Juni 2024 – Genehmigung 
2. Budget 2025 – Genehmigung  
3. Finanzplan 2025 bis 2029 – Kenntnisnahme  
4. Verschiedenes  
 
Die Einberufung der Abgeordnetenversammlung erfolgte fristgerecht durch Publikation im amtlichen 
Anzeiger vom 26. September 2024. Die Unterlagen lagen ab 26. September 2024 bei den Ver-
bandsgemeinden auf.  
 
Sämtliche Verbandsgemeinden verfügen über zwei Stimmen und werden durch Abgeordnete vertre-
ten.  
 
Peter Kuhnert macht auf die Rügepflicht und die 30-tägige Beschwerdefrist aufmerksam. Beanstan-
dungen nach Artikel 49a des kantonalen Gemeindegesetzes wegen Verletzung von Zuständigkeits- 
und Verfahrensvorschriften sind während der Versammlung anzubringen.  
 
 
Verhandlungen 
 
1. Protokoll der Abgeordnetenversammlung vom 20. Juni 2024 – Genehmigung 
 
Antrag 
Der Verbandsrat beantragt die Genehmigung des Protokolls der Abgeordnetenversammlung vom 
20. Juni 2024. 
 
Beschluss 
Der Antrag wird genehmigt. 
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2. Budget 2025 – Genehmigung 
 

Das Budget 2025 wurde anlässlich der Sitzung vom 15. August 2024 durch den Verbandsrat beraten 
und im Anschluss den Verbandsgemeinden zur Stellungnahme bis am 3. September 2024 weiterge-
leitet. Während dieser Frist hat der Gemeinderat Bätterkinden in seiner Stellungnahme auf die Kos-
tensteigerung von 11 % gegenüber dem Budget 2024 aufmerksam gemacht und empfohlen, die 
einzelnen Budgetbeträge nochmals auf Einsparungen zu überprüfen. Die Gemeinderäte Utzenstorf, 
Wiler und Zielebach haben keine Änderungswünsche angemerkt. Nach Rücksprache mit der Feuer-
wehr und dem Regionalen Führungsorgan Untere Emme hat der Verbandsrat am 12. September 
2024 beschlossen, auf eine Anpassung des Budgets 2025 zu verzichten. 
 
Die Verdoppelung des Stabs führt zu deutlichen Mehrkosten im RFO in Bezug auf die Entschädigun-
gen, Ausbildungen, Einkleidung und Verpflegung. Zudem wurde im Rahmen der Überprüfung des 
RFO’s durch den Kanton festgestellt, dass die Laptops veraltet sind und ersetzt werden müssen. 
 
In der Funktion Feuerwehr ist die Miete inklusive der Nebenkosten des Feuerwehrgebäudes rund  
CHF 14‘000 teurer als im Vorjahr. Gemäss der vertraglichen Vereinbarung mit der Standortgemeinde 
Utzenstorf werden die effektiven Kosten berechnet und dem Verband in Rechnung gestellt.  
 
Infolge Neugründung des Gemeindeunternehmens «Zivilschutzorganisation Ämme BE» per 2025 
werden sämtliche Aufgaben des Bevölkerungsschutzes von den Gemeinden direkt an die neue Zivil-
schutzorganisation übertragen. Ab dem Jahr 2025 fallen im Gemeindeverband keine Kosten mehr 
an. 
 

Gemeindebeiträge 2025 2024 

Bätterkinden 162'121.60 212'964.60 

Utzenstorf 214'106.80 280'592.30 

Wiler 49'281.55 65'749.15 

Zielebach 15'605.05 20'851.90 

Total 441'115.00 580'157.95 

 
Antrag 
Der Verbandsart beantragt die Genehmigung des Budgets 2025. 
 
Beschluss 
Der Antrag wird genehmigt.  
 
 
3. Finanzplan 2025 bis 2029 – Kenntnisnahme  

 

Der Finanzplan 2025 bis 2029 wurde auf Basis des letzten Finanzplanes, der Jahresrechnung 2023 
und des Budgets 2024 und 2025 erstellt. In den Jahren 2025 und 2028 sind keine Investitionen vor-
gesehen. In den Jahren 2026 und 2029 steigen die Gemeindebeiträge aufgrund der hohen Investiti-
onen mit dem Ersatz des Atemschutzfahrzeugs und des Tanklöschfahrzeugs stark an. Die prognos-
tizierten Gemeindebeiträge der kommenden Jahre sind im Finanzplan aufgeführt und je Gemeinde 
unterteilt in ordentliche Beiträge und Investitionsbeiträge. 
 

4. Verschiedenes  
 

Feuerwehr untere Emme 
Daniel Zimmermann informiert, dass das Feuerwehrjahr offiziell per Ende September 2024 abge-
schlossen wurde. Im Jahr 2024 wurden ungefähr 20 Einsätze weniger verzeichnet als in den Vorjah-
ren. Im letzten Jahr mussten im November und Dezember verhältnismässig viele Einsätze bestritten 
werden. In diesem Jahr gab es glücklicherweise kein Grossereignis. Speziell konnte festgestellt wer-
den, dass in diesem Jahr keine Wasserpumpe im Einsatz war. Die Wassermengen gingen regel-
mässig neben dem Verbandsgebiet durch. Daniel Zimmermann dankt für die gute Zusammenarbeit 
und den Behörden für die Unterstützung.  
 
Regionales Führungsorgan Untere Emme 
René Schneider informiert, dass die Doppelbesetzung im RFO umgesetzt wird. Aktuell sind noch drei 
Funktionen offen, welche noch nicht doppelt besetzt werden konnten. Die Überprüfung vom Bundes-
amt für Sport und Militär vom 18. Juni 2024 ergab ein positives Ergebnis. Der Notfalltreffpunkt sollte 
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voraussichtlich bald fertig eingerichtet sein, sodass die Bevölkerung im Verbandsgebiet informiert 
werden kann.  
 
Jocelyne Kläy ergänzt, dass von den Verwaltungen Bätterkinden, Utzenstorf und Wiler Personen am 
Fachkurs zu den Notfalltreffpunkten teilgenommen haben. Der Kurs war sehr informativ und interes-
sant.  
 
Dank 
Thomas Kellenberger dankt für die geleistete Arbeit. Er erachtet die öffentliche Sicherheit als sehr 
wichtig und ist erfreut, dass diese gut funktioniert.  
 
Susanne Siegenthaler schliesst sich den Worten an. Sie dankt der Feuerwehr für den Einsatz.  
 
Peter Kuhnert schliesst sich dem ebenfalls an. Die Zusammenarbeit im Verbandsrat läuft gut, zur 
Feuerwehr besteht ebenfalls ein guter Kontakt. Die Reorganisation im Bereich Zivilschutz ist eine 
grosse Veränderung, welche ab 1. Januar 2025 umgesetzt wird. Im November 2024 findet bereits die 
zweite Delegiertenversammlung der Zivilschutzorganisation Ämme BE statt. Das Projekt Reorganisa-
tion Feuerwehren Emmental Nord läuft aktuell an. 
 
 
 
 
Peter Kuhnert, Präsident Jocelyne Kläy, Geschäftsführerin 


